
录音 80.广州中山大学附属第一医院小儿心脏外科秦瀚（上） 

2015-07-20（+86+ 2028823388 转小儿心脏外科） 

内容提要 

1， 我们可能两天就可以了。 

2，主要是供体也是很难等，成人就做了不少。 

3，这边都是比较新鲜的那种，一般都是还有心跳情况下， 

所以质量上会比较好。 

4，问：供体还是活的吗？答：对，一般我们都是这样。 

内容提要（二）： 

1，这边都是比较新鲜的那种，一般都是还有心跳情况下 

取下来，所以质量上会比较好。 

2， 都是脑死亡的捐献的，这是肯定可以保证的，而且相对要求比较高，假如说

是死囚的话，还不一定能用心脏。 

3， 我们专门有个脑死亡中心，就在我们华南地区，就是我们医院的。 

4， 这是专门负责供体的。 

电话内容 

调查：我是刚刚打来的一个病患家属，可以再帮我转一下，心脏外科吗，小儿心

脏外科。 

总机：等等。 

小儿心外科：喂，你好，心脏外科。 

调查：不好意思，刚刚我有打电话过来，可能收讯不好，电话断了，这里还是中

山大学附属医院的小儿心脏外科吗？可以帮我再接一下秦瀚医师吗？谢

谢。 

小儿心脏外科：你稍等一下。 

调查：好，谢谢 

小儿心脏外科：秦医师电话。 

秦瀚医师：你好！ 

调查：秦医师，不好意思，我姓唐，这个电话，可能收讯不好，对不起。 

医师：没关系，对对对，我知道，没事没事，你说你说。 

调查：我想请问一下，我们如果过去的话，在那边待两天，这样就可以了，是吗？ 

医师：医疗上说来是这样，但是我不知道那些法律文书，那些伦理的那个东西要

怎么搞？因为涉及港澳台，可能会比较复杂。具体怎么说，因为毕竟我没

有搞过这方面的事，我也不清楚，所以只能说医疗方面，我们可能两天就

可以了，真的是。医疗方面我觉得很简单，其实就是。 

调查：是，所以我确定要去的时候，我就打手机跟您连系就可以了，是吗？您就

会帮我们安排住院什么这些事吗？ 



医师：对，可以，没问题，但我也要先确定，到底港澳台能不能做，因为……你

这边有什么消息吗，就是能不能做，有这些消息吗？ 

 

调查：因为之前我们就是打淅江那边，然后他是跟我们说是。 

医师：他们说可以做还是？ 

 

调查：他们说目前他们淅江那边没有做，他就直接叫我来广州这边，然后特别跟

我提说，中山大学附属第一医院。那个时候，肾移植，因为那个时候，也

有朋友要做，因为我本身是在科学园区，新竹这边，然后他就跟我说，费

继光医师，他说就是肾移植做的很好，是他的得意门生，所以我才知道说，

中山医院这边有。就这一次，正好亲人也是病人，然后就是一直等，等不

到，对，已经等很久了。 

医师：行，这个应该可以，是吧？就是应该可以有的做，我的意思是…… 

 

调查：医院这边应该是 ok的，是没问题？ 

医师：对，我的意思是说，我们有这个实力，但是我不知道法律上，就是说，以

前有一段时间，说不让给外国人做，以前可以做外国人的移植，后来有段

时间不让做了，但是我不知道现在，港澳台到底算是在哪个方面？我真的

是不清楚，主要不是水平的问题，主要是这个问题，所以说对您… 

 

调查：两个礼拜前跟那个主任连系过了，他才叫我找费继光医师。 

医师：是这样子，你稍微等一下，（护理人员找秦医师处理病人） 

 

调查：不好意思！你正在忙。 

医师：没事没事，你继续。 

 

调查：反正应该是没有问题，我大概什么时候跟您确定会比较好一点？ 

医师：您要不，你明天再打个电话给我好不好，我这边，我也要帮你问一下。 

 

调查：明天？ 

医师：你明天再打个电话，明天上午下午再打个电话都可以。 

 

调查：反正就是二十五万到三十万的人民币。我想就，大概我们会要等多久？ 

医师：这个真的我也说不准，我只能说，这只能是，对他来说多一条选择的路，

多一条可以等待的路了，真的是，因为我们前一段时间，有个人，刚刚好

真的是运气非常高，有个小孩子，从楼上摔下来然后就是脑死亡，但是，

因为这种小孩子有时候意外的话，相对来说，还是比较少见，相对来说并

没有成人那么多，所以说也就，运气好，可能就很快，运气不好，就不一

定，而且他还要配型，他还要配血型，因为我们要配血型，血型不对的话，

也是很麻烦，我们也是不会做的，因为血型不对的话，他以后排斥反应会

比较多。 

 

调查：我想请问一下，我们这边，小孩子一年大概做了几例？ 

医师：小孩子，我们也就去年做了一例，去年，正好，主要是供体也是很难等，



也是做了一例，成人就做了不少，小孩子就做了一例。 

 

调查： 成人做了多少？ 

医师： 成人我们做了一年，我们大概做了十几例，一年，说多不多，说少不少，

对，十几例这样子。 

 

调查：小朋友就稍微少一点了？ 

医师：对，真的主要还是供体的问题，因为有的时候，我们名单上也有另外几个

人，但是要嘛就是血型不对，要嘛就这个不对，要嘛那个不对。他小孩子

发育的怎么样？我想如果有可能，说不定可以用，说不定有可能可以用成

人的，相对年轻的那种，有的也有可能，他多重？小孩子，大概有？ 

 

调查：我有一点… 

医师：大概多重？小孩，大概大概，发育的怎么样？发育的好不好？ 

 

调查：小朋友我觉得发育不是很好，就这样小小的。 

医师：发育不是很好，这样子是吧，因为他能不能…… 

 

调查：是您请说。 

医师：行，我在想，医学方面，他到底，因为他肺动脉发育怎么样？具体是哪一

种病？所以我建议要不，你今晚能不能把他的 B超单，给我扫描给我发一

个过来，或者怎么样，超声结果，因为我想看看他的超声结果，他到底适

不适合做，具体怎么做，这个我觉得还是，至少我要有个底，我要有个数，

对不对？ 

 

调查：不好意思，因为我离开临床有一段时间了，我之前是在台湾的大医院做，

然后也是在小儿科，我离开临床有一段时间，只是说因为我是在… 

医师：我知道。 

 

调查：有这样子一个人脉，所以也帮亲人这样找，因为听说这边有，然后供体，

我知道是没有问题的，之前听我们这边院区的主管也有说，都还是，还是

都可以找到活的供体，是吗？这样质量上就非常的好， 

医师：对。 

 

调查：我们其实还是蛮希望，所以供体还是活的，算是蛮好。 

医师：我的意思就是说，你能，我的意思，你能把他，或者叫父母，或者说怎么

样，反正把他的 B超给一份，至少说你愿意今晚发一份给我，我要看一下，

这个到底是怎么回事，我要有心里有个数，他的 B超，他的目前的 B超的

结果，最近 B超的结果，要看一下。 

 

调查：我了解。 

医师：因为我只是，对，我现在只知道，他有复杂的先天性心脏病，是 cyanosis

的 CHD，具体是哪一种？他的肺动脉发育怎么样？有没有肺动脉高压

（Pulmonary hypertension）？这些东西我都不清楚，对我们手术，怎么



说呢，我都什么都不知道，我就很难给您一个很确定的消息。当然你要做

了，我们确定如果可以做，当然要有指征，应该也有指征，但是无论怎么

样我还是要有个数嘛，就是这个意思。 

 

调查：因为我想说，我本身已经没有在医院了，可能我要拿到这个，我本身会有

一些难度，可能我比较会跟爸爸妈妈他们说，就是直接还是去那边，然后

我这边，我们想要确认的就是说，我们大概要等多久？因为我好跟他说，

他心里有个底，要不然，他可能上海或什么，他们可能也有在问。 

医师：是吧，我帮你问一下，因为我也不是特别清楚，等多久，因为我们现在也

是集中分配，有的时候，我们有需要，我们就等得到，有的时候没需要，

他们可能也没告诉我们。我可以帮你问，我帮你问一下，我明天再给你统

一的答复给你， 

 

调查：明天，晚上还没有办法知道吗？ 

医师：我包括还要问一下，法律双方面的问题，我帮你问一下。 

 

调查：那我等一下跟爸爸妈妈连络的时候，我可以先告诉他说，我们就是广州的

中山大学附属第一医院，这边能做，您说是吴主任做的是吗？ 

医师：对对对，对。 

 

调查：就是吴钟凯吴主任做的， 

医师：对对。 

 

调查：然后现在您这边还要再确认供体，大概要等多久还不知道就对了。 

医师：对对对。 

 

调查：但是有办法说，大概几周或者一个月内就有吗？ 

医师：这个很难，这个我要帮你问，这个我觉得很难说了，这个东西，有的时候，

我们试过很快就有了，但是有的时候也不行，最近，因为我最近没关注这

个问题，所以我现在也不能回答你。 

 

调查：我们这个也不好问，但是私下想确认.. 

医师：可以可以，我可以帮你问一下。 

 

调查：想确认知道供体还是质量好的，还是活的嘛喔，这样我们，我们想.。 

医师：对，一般我们都是这样。 

 

调查：您确认供体是活的这样就对了。 

医师：行行。 

 

调查：好好，我晚上大概几点，可不可以再跟你确认一下。 

医师：可以，你晚上八、九点。 

 

调查：八、九点的时候，我九点半打好不好。 



医师：可以，没问题。 

 

调查：因为我怕我没办法，一下马上连络上爸爸妈妈。 

医师：没事没事，不要紧。 

 

调查：谢谢！不好意思，打扰了。  

医师：拜拜 


